



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE NOVIEMBRE DE 1788.

Varsovia 27 de Setiembre.

Se han recibido varios avisos de Constantinopla que expresan haber llegado al Ministerio Otomano pliegos del Gran Visir con noticias sumamente gratas de los progresos de las armas Turcas, suponiendo que diéron motivo al Reis-Effendi á decir públicamente que la superioridad de las medias Lunas sobre los Alemanes era tan grande que no se atreverán éstos á declarar la guerra á la Sublime Puerta á lo ménos en un siglo. A principios de Agosto salieron de Constantinopla para refuerzo del Capitan Baxá un navio de 50 cañones, 2 fragatas de 28 y 32, 4 kirlangitches, 2 bombardas, diez barcas cañoneras y algunos barcos, con municiones y pertrechos de guerra en corta cantidad, sin embargo de las repetidas instancias del Almirante Turco para que le abasteciesen con gran porcion de ellas. Otras noticias mas recientes de las fronteras de Turquía aseguran que el mismo xefe Otomano hizo secretamente un viage á Constantinopla, dando causa su llegada á una junta del Divan, en la qual ofreció Hasan Baxá al Gran Señor librar la plaza de Oczakow de los esfuerzos de los sitiadores, tentar la recuperacion de Criméa, y destruir la esquadra Rusa.

Al mismo tiempo avisan de Oczakow que resuelto el Príncipe de Potemkin á hacerse dueño de aquella fortaleza, dió el 1º de este mes un asalto general y fué rechazado con pérdida de mucha gente.

Gothenburgo 1º de Octubre.

Se ha divulgado que parte de las tropas Dinamarquesas recién entradas en la provincia de Bahuslehn encontró ayer al anochecer, cerca de Uddewalla, á un cuerpo Sueco de 700 hombres con algunos cañones; y que al cabo de una refriega de 3 quartos de hora tuvieron los Suecos que rendirse baxo condicion de retirarse á sus casas, entregando primero las armas. Añaden que hubo en este reencuentro 12 Suecos muertos y mas de 50 heridos, siendo mayor la pérdida de los contrarios.

Copenhague 4 de Octubre.

El ejército que manda el Príncipe de Hesse-Cassel, á cuya frente entró en los dominios del Rey de Suecia, se compone de tropas de Noruega. La vanguardia marcha á las órdenes del Mayor General Monsbach.

bách. Dícese que el Príncipe Real se halla como voluntario en dicho cuerpo, y que ha ofrecido cuidar de las mugeres ó hijos de los oficiales que salgan á la guerra, ó fallecieren en ella.

Un correo que acaba de llegar ha traído, según dicen, avisos de haberse apoderado nuestras tropas de Stromstadt, plaza fronteriza de Suecia bien fortificada.

Hermanstadt 1.º de Octubre.

En la Gazeta de esta Ciudad se leen algunas particularidades relativas al intento de los Turcos para atravesar el Ast por las inmediaciones de Kornet. El 8 tuvieron aviso nuestras tropas acampadas en Kineen de que los enemigos se proponían embestir aquel puesto el 12 ó el 13; y en consecuencia se destacaron 3 batallones con artillería á otros tantos parages, por donde debían empezar su ataque los Turcos. Con efecto acometieron estos en la noche del 13 al 14 á nuestros puestos avanzados, pero tardaron poco en retirarse. Como quiera se levantaron de nuestro campo todas las tiendas, enviando á Boiza los bagages y municiones. Entretanto se dió orden á 4 partidas de Húsares y de Dragones para pasar á Kineen desde el campo de Tallmasch. A las 7 de la mañana del mismo día 14 volvieron los enemigos á acometer á nuestros puestos, los cuales resistieron hasta cerca de las 12, á cuya hora se vieron obligados á abrigarse baxo la artillería del campo de Kineen. Persiguieronlos aun allí algunos Turcos; hasta que habiendo el fuego de nuestra artillería muerto á 2 de sus Oficiales, desistieron del ataque y se retiraron á una arboleda, á la qual alcanzaban nuestros cañones. Al anochechar salió de allí toda aquella tropa compuesta de 600 Turcos, y 1100 Arnautas con 2 piezas de campaña, dirigiéndose el 15 hácia Kornet á fin de pasar al otro lado del Ast entre Saretschinest y Rakovitzá; pero los Dragones y Húsares, mandados por el Capitan Stojan, les hicieron retroceder desde el medio del rio, causándoles notable pérdida. Dícese que esperan nuevos refuerzos de tropas y artillería gruesa para repetir sus ataques contra Kineen; y aun añaden que han colocado 3 cañones sobre una montaña que domina á aquel puesto. En todas estas acciones solo tuvimos 3 soldados heridos.

Viena 4 de Octubre.

Los batallones de Stein, Schroeder, y Kevenhuller, que estaban de guarnicion aquí, han salido para el ejército grande.

Nada ha publicado la Corte acerca del sitio de Choczim desde el 27 del mes último, en cuyo día se insertó en la Gazeta el siguiente artículo, con fecha del Ejército combinado delante de aquella plaza, á 19 de Setiembre. „Habiendo propuesto capitular la guarnicion de Choczim, conviniéron en ello hoy mismo los Generales Príncipe de Cobourg y Conde de Soltikow. Pidió el vecindario algunos dias para disponer su partida. Las tropas entregarán el 26 todos los pertrechos y municiones pertenecientes á la Puerta, y el 29 evacuarán la plaza, saliendo de ella con sus armas. Han dado por rehenes 7 oficiales de graduacion.“

Las noticias del Suplemento á la Gazeta de hoy contienen que el Baron de Gemmingen ha recogido la mayor parte de los puestos avanzados de Semlin, para resistir mejor á qualquiera ataque de los enemigos. El 27 al amanecer baxaron por el Danubio todas las embarcaciones Turcas con muchas tropas, presumiéndose se dirijan á sostener las empresas de los Turcos en el Bannato.

Del quartel general de Transilvania avisan con fecha del 24 de Setiembre, que noticioso el Mayor General Stader de que los enemigos intentaban adelantarse por mas arriba del Vulkan, y recelando le acometiesen fuerzas muy superiores, abandonó la noche del 21 al 22 su puesto cerca de Barbaroisz, retirándose á Pisky, sobre el río Strehli. Sin embargo el General Spleni avanza á marchas dobles al socorro del cuerpo de Transilvania; y el General Fabris ha mandado reforzar al Mayor Stader para que pueda contrarrestar al enemigo.

El Exército del Emperador, que el 24 de Setiembre pasó de Sakul á Lugos, á 3 leguas de Temeswar, estaba aún allí el 27. Prosiguen los Turcos extendiéndose por el Bannato, á orillas del Danubio; y temiendo en Pancsova su llegada se ha pegado fuego á aquel pueblo y á los almacenes que habia en él. Ignórase en que parage se halla el Gran Visir; unas veces aparece en Mehadia, y otras en Weiskirchen; luego se oculta, quedando las operaciones de su Exército á cargo de un Seraskier. Tambien aseguran que los Turcos han destruido todas las minas de cobre del Bannato.

El General Mitrowsky ha formado el sitio del castillo Turco de Gradiska, cuyas trincheras están ya abiertas. El de Novi resiste mas de lo que se creia; sin embargo aunque es plaza mas fuerte que la de Dubicza se espera rendirla en breve, pues el Exército del Mariscal de Laudon es muy numeroso, bien que gran parte de él se ha destinado á la seguridad de la costa, y á la defensa de varias plazas de Croacia. Sábese no obstante que se reunen muchos Turcos cerca de Predor con intento, segun parece, de hacer durante el sitio de Novi una irrupcion por los contornos de Costainicza, donde con esta noticia se disponen para contenerles.

El Principe de Cobourg, que marcha hácia Transilvania, sentará su quartel general en Sutschava, en la Buckowina.

Francfort 9 de Octubre.

Con fecha de 21 del mes último escriben de Temeswar tener los habitantes gran recelo de verse acometidos por el Exército Turco desde que están libres todas las entradas del interior del Bannato. El Gran Visir se halla dueño del Danubio, de las montañas y de gran parte de las llanuras; y puede, segun las circunstancias, dirigirse contra dicha fortaleza, ó subir el río y cortar toda comunicacion al cuerpo de Semlin. La 1.^a retirada del que manda el General Brechainville ha sido una gran fatalidad, mayormente no habiendo podido tomar medidas para precaver los daños á que de resultas quedan expuestos varios lugares. La guarnicion de Temeswar asciende á 9000 hombres; pero hay muchos

enfermos, y tambien son muchos los desertores, sobre todo del cuerpo de Artillería.

Refieren algunos avisos de Viena que se están preparando en el Palacio Imperial los quartos para habitacion del Emperador, á quien se espera en aquella ciudad á fines de este mes, como tambien al Gran Duque de Toscana.

Hamburgo 10 de Octubre.

Las tropas Dinamarquesas acampadas en Bahusehn pagan á dinero contante lo que necesitan para su subsistencia; y quando encuentran tropas Suecas, en vez de atacarlas las encargan se retiren. Dicese que un destacamento de Dragones y Artilleros rehusó cederles el 29 de Setiembre el paso de Gristromsburcke; se ignora quales fueron las resultas. Añaden que por aquellas inmediaciones hay bastantes tropas Suecas, pero que aun no tienen orden de juntarse para obrar ofensivamente. No parecerá esto extraño si es cierto, como se asegura, que la Suecia ha hecho un armisticio con la Rusia.

Ha nombrado el Emperador para Comandante de Temeswar al Conde de Pelligrini. Las disposiciones que se hacen en aquel castillo, único parage seguro que les queda á los Imperiales en el Bannato, confirman el recelo de que lo sitien los Turcos. Sus arrabales, aunque de corta consideracion, se han arruinado; se han provisto abundantemente sus almacenes, y en sus murallas se cuentan 260 cañones. Por orden de S. M. I. se han conducido allí la caja militar del Ejército grande, y la Chancillería; transfiriendo á otras partes los archivos de la Provincia, que se guardaban en la misma plaza. Los Turcos se acercan hasta legua y media de ella, pero no cometen tantas maldades como los Valacos, quienes entran á fuego y sangre en todos los lugares Austriacos á donde pueden alcanzar.

El cuerpo del Teniente Feld-Mariscal Brechainville ha abandonado á Werschetz y retirádose á Denta, causando inquietud su crítica situacion. El Gran Visir procura eludir una batalla campal, ciñéndose á molestar á nuestro Ejército y atacar á nuestros puestos, en lo qual ha logrado hasta ahora muchas ventajas.

Se ha divulgado que el Emperador sacará de Bohemia todas las tropas que se hallan en aquel Reyno, reemplazándolas con 30000 hombres de tropas auxiliares.

De Munich avisan que el Elector debia hacer el 7 la revista de una parte de sus tropas en Landshut; y que con este motivo se haria un nuevo repartimiento de ellas.

Londres 14 de Octubre.

En la Secretaría de Marina hubo el dia 7 un Consejo en que se acordó, segun varias Gazetas Inglesas, armar 4 navios de guerra; haciéndose despues algunas promociones en la Oficialidad de la Armada.

El paquebot Sandwich, recién llegado de Hallifax á Falmouth, solo tardó 17 dias en su viage.

El 8 entró en Plimouth la fragata de S. M. la Vestal, en la qual

se habia embarcado el Coronel Cathcart en calidad de Embaxador de Inglaterra en la China. Habiendo fallecido durante la travesia, se desvanecen las esperanzas de la conclusion de un Tratado que debia ajustar con los Chinos, para aumento de las fábricas del Reyno en especial las de lana, á cuyo efecto llevaba dicho Coronel porcion de paños de superior calidad y otros géneros, para regalar á aquel Emperador de parte de la Compañía de la India.

Durante los 5 años últimos se han construido por cuenta de la misma Compañía Oriental 86 navios, que reunidos componen 70⁰ toneladas.

El navio Isabel de 74 cañones fué arrojado el 7 sobre un banco de arena, cerca de Hardway; pero no padeció daño alguno.

El General Faucit, que por orden del Gobierno ha hecho varios Tratados con el Príncipe de Hesse y otros de Alemania, se halla encargado de explicar algunos artículos que necesitan mayor claridad.

Ha fallecido en Midhop, cerca de Sheffield, Ana Mallisen á los 109 años de edad. Conservaba sus fuerzas á tal punto que hacia viages de 3 millas pocos meses ántes de su muerte, á la qual contribuyó un cáncer que tenia en la boca.

Brusélas 16 de Octubre.

De la antigua Universidad de Lovayna solo ha quedado en aquel pueblo la facultad de Teología.

Los Holandeses residentes aquí han alcanzado del Gobierno el libre ejercicio de su religion y todos los derechos de estado civil, mandándose que su Ministro ó Pastor tenga un registro de asiento para los bautismos, matrimonios y entierros á que asista; y que todos los años entregue una copia autentica al archivo del Consejo de Brabante, como tienen obligacion de hacerlo los Curas Católicos de estos países.

Haya 17 de Octubre.

Acaban de publicar los Estados de Holanda y Westfrisia un Edicto de 30 de Setiembre, en que previenen que atendiendo á las urgencias y atrasos de la Provincia, y á sus empeños anteriores, deben sus individuos contribuir á su remedio; para lo qual se manda que todos los que compongan un capital de mas de 2500 florines entreguen en tesorería por via de empréstito el importe del 4 por 100 de sus tierras, casas y otros bienes inmuebles: de sus ganados, mercancías, plata labrada, alhajas, bibliotecas, gabinetes de curiosidades, y otros qualesquiera efectos; como asimismo de los sueldos de sus empleos y cargos; y de las rentas que cobren sobre qualquiera fondo dentro ó fuera de la República. Se reintegrará dicho préstamo en 4 plazos desde el mes de Enero de 89 hasta principios del año siguiente, corriendo entretanto los intereses de 2 y $\frac{1}{2}$ por 100 á favor de los acreedores. No solo quedan obligados á esta contribucion los habitantes actuales de la Provincia de Holanda, sino tambien los que se hayan ausentado de ella desde un año y 6 semanas ántes de la fecha de este Edicto, con tal que conserven aquí algun fondo ó propiedad.

Versalles 19 de Octubre.

Mr. Hailés, Ministro Plenipotenciario de la Corte de Lóndres, tuvo el 14 audiencia privada del Rey, en la qual presentó sus credenciales, y se despidió de S. M.; pasando despues á la audiencia de la Reyna y Real Familia.

Con motivo de la muerte del Príncipe del Brasil tomará esta Corte auto por 15 dias contados desde 24 del corriente.

Paris 21 de Octubre.

Se han vendido este año en la feria de Belcaire 1700 quintales de seda, que son 714 mas que en la del año anterior.

En los 48 Hospitales y casas de Caridad existentes en esta Capita se cuentan cerca de 360 enfermos.

El librero de esta Ciudad Lagrange ha comprado toda la edicion de una obra muy apreciada por los sabios, intitulada *Animalcula infusoria, fluvialia, et marina, quae detexit, sistematice descripsit, et ad vivum delineari curavit Otho Fridericus Muller.* Es un tomo en 4.^o, que ántes se vendia en 54 libras, y ahora puede adquirirse por 36. Acaba de publicar el mismo librero el primer tomo, tambien en 4.^o, de los viages de Mr. Pallas en diferentes provincias del Imperio de Rusia y del Asia Septentrional, traducido del Aleman. Esta obra, compuesta por uno de los mayores sabios á quienes encargó la Emperatriz visitar las provincias mas remotas de sus dominios, contiene observaciones exâctas, hechos interesantes y curiosos, sobre historia natural, botánica, física, astronomía, y todo lo relativo á las costumbres, usos, culto, lengua, tradiciones, monumentos y antigüedades de las regiones que exâminó. Se completará en 5 volúmenes, y uno de láminas, de las quales se entregan con cada tomo las que le corresponden. La subscripcion es de 480 rs; y los juegos en papel de vitela á 720 cada uno, quedando abierta hasta fin de año.

Venecia 18 de Setiembre.

Algunas cartas de Cattaro dirigidas al Gobierno expresan que habiendo pedido el Baxá Mahmud 400 cequíes al de Croya, y negándoselos este, entró aquel en sus dominios al frente de 800 hombres, cogió 70 prisioneros, y mandó degollar 60 personas.

El Almirante Emo ha dado cuenta al Senado de hallarse ya en Candia la esquadra Turca del Mediterráneo; y como segun informes que tenia, era de temer hubiese en ella peste, abandonaba el proyecto de observar sus movimientos, limitándose á cuidar no se propague por el Mediterráneo semejante plaga. Tambien avisa que habiendo encontrado á un corsario Ruso, cuyos papeles no eran muy auténticos, sin embargo de lo qual se habia apoderado de una embarcacion en que se hallaban 12 Turcos y una Negra de Canéa, y cuyo cargamento pertenecia á Franceses, mandó restituir á estos sus géneros, enviando á Canéa la Negra y los Turcos, y dexando el barco á dicho corsario.

Se ha concedido entrada libre en los Estados de la República á los paños extrangeros de qualquiera especie y calidad que sean, pagando 25 ducados por cada quintal de su peso.

Lisboa 21 de Octubre.

El 16 se botó aquí al agua un cúter de guerra denominado la Liebre, de porte de 24 cañones, con asistencia de muchos Oficiales de Marina. El día ántes habia entrado en este puerto la fragata Inglesa Aquilon, que salió de Gibraltar 6 dias ántes.

Cádiz 21 de Octubre.

Antes de ayer y ayer entraron en este puerto las fragatas la Dichosa, y S. Joseph, y la polacra Ntra. Sra. del Cármen, procedentes de Cartagena y Havana. Conduce la 1.^a 381,836 pesos, 203 fanegas de cacao de Guayaquil, 1279 quintales de algodón sin pepita, 1457 libras de carey, con otros efectos: la 2.^a 6744 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.; y para particulares 11,030 pesos, 6227 arrobas de tabaco de polvo y en rama, 250 quintales de palo de tinte, y 629 libras de tabaco de polvo y cigarros; y la 3.^a 5770 pesos, 14,590 arrobas de azúcar, 1300 cueros al pelo, y 1174 libras de tabaco de polvo y cigarros.

Madrid 4 de Noviembre.

La situacion de la Sra. Infanta Doña Maria Ana Victoria continuó dando mas ó ménos cuidado segun las novedades que alternativamente se observaron en S. A., de suerte que pareció preciso administrarle el santo Viático el Jueves al medio día, habiéndose manifestado alguna erupcion, que despues se declaró de viruelas. Tan peligroso mal en las circunstancias en que sobrevino á S. A. resistió á quantos remedios le opuso la medicina: y despues de haber recibido S. A. la Extrema Uncion en la tarde del Domingo 2 del corriente, acabó su preciosa vida á las 8 y $\frac{1}{2}$ de la noche, dexando al Rey y Príncipes Ntros. Sres., al Sr. Infante D. Gabriel, digno esposo de S. A., que la asistió hasta los últimos trances con esmerada ternura, y á las demas Personas de la Real Familia llenos de dolor, qual se dexa discurrir del cariño que de todos se habia grangeado por su amable carácter y estimables prendas. Con tan sensible motivo mandó el Rey inmediatamente se excusase la gala y besamanos con que en este dia habia de celebrarse el del nombre de S. M.

El Rey se ha servido nombrar para el Arcedianato titular, Dignidad de la Catedral de Málaga, á D. Tomas de Pablo y Palanco, Canónigo Lectoral de la misma iglesia: para una Canongia de la Metropolitana de Zaragoza á D. Manuel de Ena y Galvan, Rector y Catedratico de Prima de Teología de la Universidad de Huesca: para otra de la Catedral de Tarazona á D. Pedro Castellano; y para el Beneficio simple de la Parroquial de la Villa de Enche, en la Diócesis de Sigüenza, á D. Melchor de Osua.

Asimismo ha conferido S. M. una plaza de Oidor de la Chancillería de Granada á D. Francisco Domenech y Nadal: la de Alcalde del Crímen que este obtiene á D. Carlos Santos Aparicio; y otra de Oidor de la misma Chancillería, vacante por muerte de D. Manuel Santos Aparicio, á D. Jeroteo Bringas de la Torre.

Se desea saber el paradero de D. Gabriel de Diorati, que habrá 20 años

poco mas ó ménos residia en Cádiz, ó el de sus herederos, para entregarles cierta cantidad que para en poder de D. Juan Antonio de Umanan, residente en Madrid, calle de las Postas, que la entregará á quien dentro de seis meses acredite con documentos justificativos su legitimidad. Pasado dicho término se procederá á darla destino.

Censo Español executado de orden del Rey comunicada por el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, en el año de 1787. Comprende esta obra 1.^o el estado general de la poblacion de España en los años de 1768 y 1769: 2.^o el mismo estado por edades: 3.^o el estado de la poblacion general de España en el año de 1787: 4.^o el estado comparativo de las dos operaciones de la poblacion de España en los años de 1768 y 1787: 5.^o los estados generales de la poblacion de Andalucía, Aragon, Avila, Burgos, Zamora, Cataluña, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Extremadura, Galicia, Granada, Guadalaxara, Jaen, Leon, Madrid, Villa de Madrid, Murcia, Palencia, Salamanca, Segovia, Soria, Toledo, Toro, Valencia, Valladolid, Islas de Mallorca, Menorca, Iviza, Fuerteventura y Canarias, Navarra, Asturias, Alava, Guipuzcoa, Vizcaya, Nuevas Poblaciones de Sierra Morena y de Andalucía, de los Sitios de Aranjuez, el Pardo, S. Ildefonso, Valsain y S. Lorenzo, y Plazas de Oran y Mazarquivir, Ceuta y los tres Presidios menores, con distincion de sexos, edades, estados, clases y exenciones: 6.^o el estado general de la poblacion de España por Provincias en 1787, grabado en un pliego de marca imperial, que es el resumen de todos los demas. Precede una advertencia en que se hace ver que á pesar de las calamidades padecidas en estos últimos años asciende la poblacion actual á 10,409,879 personas, y que por consiguiente excede á la que habia en el año 1769 en 1,108,151; que ademas hay 2289 pueblos, 866 Parroquias, con 1050 Curas Párrocos de aumento; que hay de ménos 11,044 Religiosos y Religiosas, 17,213 Clérigos, Beneficiados y sirvientes de Iglesia; 6829 personas de Síndicos de Ordenes regulares y dependientes de Cruzada; y 242,205 Hidalgos. De donde resulta el aumento que ha recibido la nacion de gente propagadora y contribuyente, el qual puede valuarse en 277,291 personas que podrán llevar las cargas y tributos del Estado; pues este numero componen los Religiosos, Religiosas, Clérigos, Sacristanes, Acólitos, Síndicos, dependientes de Cruzada é Hidalgos que se han disminuido. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real enquadernado á la rústica Holandesa por 46 rs., y separado el estado general de la poblacion por Provincias á 12.

Reflexiones, sentencias y máximas morales del Duque de la Rochefoucault; traducidas del Frances por D. Narciso Alvaro y Zereza. Estas reflexiones son el compendio de la Filosofia moral mas pura, y el fruto de la larga meditacion de un sugeto de talento que tuvo grandes proporciones para conocer bien á los hombres: obra utilísima para el hombre de mundo y el de grandes negocios, y para quantos tengan que instruir á otros en el modo de rectificar malas inclinaciones. Un tomo en 8.^o enquadernado á la rústica: su precio 8 rs. Se hallará en la Librería de Baylo, calle de las Carretas.

El arte del teatro, en que se manifiestan los verdaderos principios de la declamacion teatral, y la diferencia que hay de esta á la del pulpito, tribunales &c.; traducido del Frances por D. Joseph de Resma: y útil para la perfeccion del teatro, y la mejor que se escribió sobre la materia, segun dictamen del erudito D. Ignacio de Luzan. Se hallará con las demas obras del traductor en las Librerías de la viuda de Ibarra, de Escribano, de Baylo, y de Esparza; y en Barcelona en casa de la viuda de Piferrer.